



CIRIEC-España, Revista de Economía Pública, Social y
Cooperativa, nº 1, junio-septiembre 1987, pp. 141-148

Crítica Bibliográfica

Leopoldo Pons

José Luis Monzón

CIRIEC-España, revista de economía pública, social y cooperativa
ISSN: 0213-8093. © 1987 CIRIEC-España
www.ciriec.es www.uv.es/reciriec

CRITICA BIBLIOGRAFICA

Leopoldo Pons

José Luis Monzón

1. Hacienda pública.
2. Autogestión-Cooperación.

Hacienda Pública.

Reseñas bibliográficas en torno a la reforma fiscal de los países desarrollados en la actualidad.

La Fiscalité dans les pays développés. Colloque international organisé par le Ministère français de l'économie, des Finances et de la Privatisation et le comité de Affaires fiscales de l'OCDE. Paris, les 12 et 13 janvier 1987 OCDE, 1987.

Organizado por el Comité de Asuntos Fiscales de la OCDE y a partir del soporte anfitrión de Francia, a primeros de año tuvo lugar en París un encuentro mitad de expertos, hacendistas y profesores de universidad, mitad de políticos responsables de los departamentos de hacienda de países como la propia Francia, Dinamarca o España, con el único propósito de discutir cuales eran los principales problemas de los actuales sistemas tributarios en los países miembros de la OCDE, y por donde debían encaminarse las líneas de reforma de los mismos.

Los primeros resultados de tal encuentro han sido publicados recientemente por la propia OCDE con el título genérico reseñado y en dos versiones igualmente disponibles: la francesa recogida y la versión en lengua inglesa. El libro, con 109 páginas y un sistema de impresión y tipográfico a la manera de los papeles de trabajo, resulta de rápida lectura y, si bien no aporta realmente ninguna novedad al estado de la cuestión de las reformas tributarias en marcha en estos momentos, sí tiene la ventaja de exponer resumidamente los grandes trazos de las mismas, desde la propia experiencia norteamericana hasta la japonesa. También recoge a nivel de cifras un cuadro comparativo de gran poder visual de cuales son las estructuras fiscales de los países miembros de la OCDE hasta el ejercicio fiscal de 1985.

Como era de esperar, dada la gran disparidad de los participantes, tanto por lo que se refiere a constelaciones ideológicas como a las diferencias económicas y

antecedentes fiscales existentes entre unos países y otros, las conclusiones y los propios planteamientos temáticos no superan los límites que se propondrían al lector interesado en un buen manual de hacienda pública, no obstante resulta un producto altamente recomendable tanto por sus virtudes didácticas como por su actualidad. El precio pasa de 75 francos franceses, que resulta excesivo para cualquier interesado medio, lo cual contradice seriamente la pretendida política de divulgación de un organismo como la OCDE.

Terminamos esta primera parte dando noticia de tres trabajos en torno a las cuestiones fiscales de reciente aparición, finales de 1986, que encuentran como denominador común el tema y la organización que lo ha hecho posible, la OCDE, los cuales son en realidad los antecedentes inmediatos y los soportes base de los documentos utilizados en las jornadas comentadas.

Revenue Statistics of OCDE Member Countries. 1965-1985. OCDE, París 1986, 257 páginas de estadísticas de carácter internacional que sirven de referencia imprescindible para contemplar la evolución reciente y la comparación internacional de los sistemas fiscales de los países miembros de la OCDE. Dada la dificultad de recabar este tipo de información el trabajo resulta de inestimable valor para todos aquellos interesados en los temas hacendísticos y su contrastación empírica. El precio vuelve a ser considerable al situarse en 4.830 pesetas en el mercado español.

L'imposition du revenu des Personnes Physiques dans un contexte économique en évolution. Rapport de l'Impôt sur le Revenu au PIB. OCDE, París 1986. Este informe del Comité de Asuntos fiscales de la OCDE dedicado al Impuesto sobre la Renta de las Personas Físicas y con referencias estadísticas y normativas para el período 1975-1983, es un trabajo en profundidad sobre la problemática comparada de este impuesto nuclear de los sistemas fiscales diseñados a partir

de la Segunda Guerra Mundial en la mayor parte de los países capitalistas desarrollados. Se apoya en otra publicación que apareció simultáneamente y a modo de anexo con el título y referencia bibliográfica que sigue:

Une Analyse Empírique des Variations de L'Impôt sur le Revenu des Personnes Physiques.

OCDE, París 1986. Se puede adquirir por separado, siempre a precios por encima de lo que cabría esperar de una entidad como la OCDE no ligada, en principio, a la lógica mercantil.

Sobre la reforma del Sistema Tributario en los Estados Unidos.

Reforma Fiscal, R. Bradfor, Departamento del Tesoro Norteamericano (segunda versión), Instituto de Estudios Fiscales, Ministerio de Economía y Hacienda. Madrid, 1986. Edición en el original en lengua inglesa Washington, D.D. 1984.

El Triunfo de la Política, D. Stockman, Editorial Grijalbo, Madrid, diciembre de 1986. Primea Edición en original en lengua inglesa con el título *The Triumph of Politics.*

Aprobada la reforma del sistema norteamericano en Septiembre de 1986, recientemente se han incorporado al mercado de lengua castellana y al propio mercado español dos importantes documentos. Por un lado el dirigido por Richard Bradford al presentar la opción de reforma del departamento del Tesoro estadounidense, versión segunda revisada y considerada como definitiva y, de otra parte, el trabajo de David Stockman *El Triunfo de la política.*

Desde luego que nos encontramos ante dos textos sustancialmente diferentes tanto por los objetivos como por los propios contenidos. En el primer caso se trata de una propuesta de reforma que para imponerse necesita convencer, a la manera de los grandes informes tipo Carte o Meade. En el trabajo de Bradford se encuentran

las líneas argumentales de cuales son los puntos débiles a los que se ha desembocado después de treinta años de sistema fiscal (1946-1975). En el libro de Stockman, el estilo y los objetivos se alejan sustancialmente de los planteamientos de Bradford. En tono autobiográfico Stockman nos cuenta desde dentro de la Administración Reagan los procesos de adecuación de ideas y con los programas electorales se tamizan por el complejo y tortuoso sistema político de Estados Unidos de América.

Aparentemente, nada parece justificar el que se trate conjuntamente en una sola recesión los dos trabajos; sin embargo los hemos traídos a colación juntos por dos razones que pueden ser de interés.

1ª) El trabajo de Bradford nos sitúa perfectamente en las coordenadas teóricas y argumentales de lo que fue parte importante de la última campaña electoral de Reagan, conduciéndonos prácticamente a la antesala de lo que debía reformar, cómo se debía reformar y cuándo se debía de reformar, mientras que Stockman, especialmente, en el anexo que resume las diferentes reformas reales llevadas a cabo, traslada al terreno de la contrastación empírica los resultados de la puesta en práctica del proceso.

2ª) El libro de Stockman al igual que sucede con otras aportaciones del mismo tono autobiográfico, como es el caso de textos de John Kenneth Galbraith, nos permite a los europeos una aproximación al tema diferente a la suministrada por los manuales de economía y hacienda pública de los últimos veinticinco años.

Leopoldo Pons Albentosa.

Autogestión-Cooperación.

Las sociedades Laborales en el marco del desarrollo económico y social español, Ramón Salabert Parramón, Ed. Centro Publicaciones Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, Madrid, 1987, 345 pp.

Este libro se vertebra en torno a un tipo de empresa autogestionada que ha tenido una fuerte expansión en los últimos años: las sociedades anónimas laborales. Sin embargo, lo que convierte al trabajo de Salabert en un libro de recomendada lectura es el carácter eminentemente político que impregnan la obra. Por supuesto que la lectura del libro de Salabert, profundo conocedor del tema de trata, nos proporciona una completa visión sobre los orígenes, desarrollo y problemas actuales de la sociedad anónima laboral. Pero, la nota más sobresaliente del trabajo es que éste trasciende de la estricta problemática de la S.A.L. y se proyecta en un análisis que va más allá de la mera coyuntura política. Se trata de una reflexión sobre las estrategias que deben ser consideradas por los partidarios del cambio económico y social.

Después de pronunciarse por un desarrollo del Estado democrático que promueva la democracia industrial en un sistema de economía mixta, Salabert analiza, en tono vivo y polémico, cuestiones de tanta trascendencia como el pleno desarrollo legislativo de la Constitución (Consejo Económico y Social), las nuevas tareas de promoción económica que deben acometer los municipios, más allá de su clásica función de gestionar servicios públicos, los difíciles retos que tienen que resolver los sindicatos obreros si quieren desempeñar un papel activo y protagonista en el diseño de la política económica.

Y, en todas las reflexiones sobre la democratización económica del Estado, aparece una tercera fuerza distinta de las tradicionales áreas de propiedad pública o de propiedad privada y diferenciada también de los agentes clásicos del cambio social: el sector de la Economía Social. Un sector cuyos perfiles aún no se han dibujado

con nitidez, que hay que construir por suma y no por exclusión, pero en el que deben incluirse instituciones como las cooperativas, sociedades laborales, mútuas, bancos populares, sindicatos, sociedades agrarias de transformación y otras.

Ante este fenómeno, Salabert propone a los partidos políticos, centrales sindicales y organizaciones de izquierda la asunción de las experiencias de Economía Social con un activo propio a potenciar e integrar en un proyecto global de transformación democrática de las relaciones de producción.

Crisi econòmica i transformacions en el mercat de treball: l'associacionisme de treball a Catalunya, Isabel Vidal i Martínez, Ed. Diputació de Barcelona, Febrer 1987.

El trabajo que comentamos, escrito en lengua catalana, es el resultado de la Tesis Doctoral que la autora defendió a finales de 1984 en la Universidad de Barcelona, con la necesaria actualización de los datos estadísticos. Este trabajo de investigación se centra en el estudio del asociacionismo económico en la actual coyuntura del mercado de trabajo y analiza el fenómeno de adquisición, por parte de los trabajadores, de la empresa en la que trabajan, cuando ésta se halla en graves dificultades económicas.

El trabajo de Isabel Vidal tiene una rigurosa y detallada componente empírica en la que se analiza de forma exhaustiva todo el proceso de adquisición por parte de 2.150 trabajadores de quince empresas del Area Metropolitana de Barcelona en las que estaban empleados como asalariados y que desembocó en la constitución de sociedades anónimas laborales y cooperativas de trabajo asociado.

No debe desprenderse de lo anterior que lo sustantivo del estudio venga constituido por el trabajo de campo que, por lo demás, es imprescindible para avanzar con paso firme en este resbaladizo tema de la Economía Social. Isabel Vidal analiza en su libro el interés y las posi-

bilidades de configurar en nuestra sociedad un tercer sector que escape de las alternativas polarizadas en torno a la estatización o la privatización que han cristalizado con la crisis del Estado asistencial.

Sobriamente, sin concesiones retóricas, Isabel Vidal propone una alternativa que no es de orden institucional sino social, que haga más protagonista a la sociedad civil desarrollando ésta su propia iniciativa. Para ellos se hace necesaria una redefinición de las relaciones entre el estado y la sociedad basada en los conceptos de socialización flexible, descentralización y automatización. En este proceso de cambio, las reformas organizativas del tercer sector serían el asociacionismo, el cooperativismo y el mutualismo. En esta línea, la cooperación ha de cumplir el papel propulsor que permita crear este espacio de democracia económica y desarrollo de la economía social.

El trabajo concluye con un abanico de propuestas para el desarrollo de un sector ofensivo de empresas de trabajo asociado en el que se replantea el papel de las instituciones financieras, la iniciativa pública, las federaciones, sindicatos y la Administración Pública.

José Luis Monzón Campos.